



Imagine Lachine-Est

www.imaginelachineest.org

imaginelachineest@gmail.com

(514) 998-8512

Illustration de couverture : Ville de Montréal.

Rédaction, conception et infographie : Jean-François Lefebvre et Arnaud G. Veydarier

Tables des matières

Campagne ClimAction-Lachine	4
Mois de la transition	5
Consultations publiques	8
Volet recherche	11
Coalition « Sortons le gaz! » du bâtiment	13
Revue de presse ILE 2022-23	14
Membres du CA et remerciements	16

Campagne ClimAction Lachine

Au cœur de notre communauté!

Imagine Lachine-Est est fier d'être un des organismes co-porteurs, avec le GRAME et Concert'Action-Lachine, de la campagne ClimAction-Lachine, laquelle vise appuyer la mise en place dans la communauté lachinoise d'un plan d'action permettant d'amorcer, dans celle-ci et au-delà, la transition socio-écologique dans une perspective de lutte aux changements climatiques, tout en amenant notre communauté à être plus résiliente et équitable.

Plusieurs actions ont déjà commencé à porter fruit, que se soit le doublement de l'offre d'autopartage de Communauto à Lachine, la mise en place d'un vélo-cargo partagé entre les groupes communautaires grâce à une commandite de la caisse Desjardins de Lachine accordée à Imagine Lachine-Est ainsi que la réalisation par Marmott'Énergies d'une étude de faisabilité pour la géothermie pour une église de Montréal-Ouest (on a bien hâte de voir la suite)!



Le nombre de véhicules offerts par Communauto a doublé à Lachine en 2022!

Accompagnement avec Communauto et l'arrondissement ayant permis de passer de 5 véhicules dans 3 stations à 10 véhicules dans 8 stations, rendant l'autopartage beaucoup plus accessible pour les Lachinois.e.s!

Un vélo-cargo électrique au service des groupes communautaires de Lachine!

Le vélo-cargo électrique commandité par la Caisse Desjardins de Lachine en août 2022 est partagé auprès de plusieurs organismes communautaires lachinois, de Revitalisation Saint-Pierre et les P'tits marchés jusqu'au GRAME pour la plantation d'arbres!

Mai 2023 : mois de la transition

Dans le cadre de la campagne ClimAction-Lachine et en partenariat avec le Front commun pour la transition énergétique (FCTÉ), le mois de mai 2023 est dédié, en collaboration avec toutes les autres collectivités ZÉN, à célébrer la transition énergétique et socio-écologique.



Participation de Jean-François Lefebvre à un panel de discussion sur le thème du transport collectif à la Maison du développement durable (4 mai 2023).



Soirée-conférence animée par Sandrine Tessier avec Richard Bergeron, Daniel Chartier et Jean-François Lefebvre (ci-dessus) et promenade de Jane dans le site du futur ÉcoQuartier de Lachine-Est le 6 mai 2023 (ci-dessous).



MOIS DE LA
TRANSITION
SOCIO-ÉCOLOGIQUE

Discussion

**RENCONTRE INTER-QUARTIER :
CARBONEUTRALITÉ ET RÉSILIENCE
AUX CHANGEMENTS CLIMATIQUES**

**12
MAI** 13H30
Vieille brasserie, Lachine



ClimAction Lachine GRAME Imagine Lachine-Est

Géothermie et réseaux thermiques urbains
Au cœur de la décarbonation du cadre bâti



Présentation à la rencontre inter-quartier
Le 12 mai 2023 à Lachine dans le cadre du Mois de la transition
Par Jean-François Lefebvre (Ph. D.), chargé de cours en études urbaines à l'UQAM
et chargé de projet pour ClimAction-Lachine

Nous sommes fiers d'avoir été les hôtes, avec le GRAME, de la rencontre interquartier du 12 mai sur le thème « Carboneutralité et résilience aux changements climatiques », au 2801 Bd Saint-Joseph, Lachine. Nous avons aussi contribué en présentant une conférence sur la géothermie et les réseaux techniques urbains au cœur de la décarbonisation du cadre bâti.



Conférence de Jean-François Lefebvre présentée à Ahuntsic le 17 mai 2023.

*Un « grand virage »
tramway, de
Lachine jusqu'à
Ahuntsic*

Présentation par Jean-François Lefebvre (PhD),
chargé de cours en études urbaines, UQAM
et chargé de projet, Collectivité ZÉN ClimAction-Lachine

À l'Espace des possibles,
Ahuntsic-Cartierville le 11 mai 2023





Atelier sur les chemins de transition, animé par Peggy Henri sur le thème de l'alimentation le 23 mai 2023.



Cocktail de clôture sur le toit du Regroupement de Lachine, en collaboration avec le GRAME et avec la présence de la mairesse de Lachine, Maja Vodanovic (le 31 mai 2023).

Co-porteurs **Partenaires de ClimAction Lachine**



Consultations publiques

Ajouter notre voix pour une transition juste!

Nos membres et collaborateurs ont contribué activement à différents processus de consultations publiques afin d'appuyer la lutte au changement climatique, notamment via une transition énergétique juste et l'amélioration de la résilience de notre ville.

Consultation de l'OCPM – « Réflexion 2050. Discussion sur le futur de Montréal »

Tramway et ÉcoQuartier : piliers d'une stratégie intégrée pour réussir la transition à Lachine

Présentée le 18 octobre 2022 par Arnaud Veydarier dans le cadre des consultations de l'Office de consultation publique de Montréal (OCPM), sur Montréal 2050, 23 p. (illustration : Ville de Montréal).



Géothermie et autres chaînons manquants pour un Montréal carboneutre en 2050

Mémoire déposé en octobre 2022 par Marmott Énergies, avec la collaboration d'Imagine Lachine-Est, du GRAME et de la Coalition climat Montréal. Par Agathe Mertz, Nathalie Tremblay et Jean-François Lefebvre (illustration : Marmott'Énergies).

Dans le cadre de la consultation publique « Réflexion 2050. Discussion sur le futur de Montréal », menée par l'Office de consultation publique de Montréal (OCPM), 18 p.

Un grand virage pour Montréal : Un réseau de tramways, pilier d'une transition réussie en 9 étapes

Présentation par J-F Lefebvre (chargé de cours en études urbaines à l'UQAM) à l'Office de consultation publique de Montréal (OCPM) le 14 octobre 2022 dans le cadre de la consultation « Réflexion 2050 », 27 p. (photo : J-F Lefebvre, tram de Paris).



Feuille de route – Vers des bâtiments montréalais zéro émission dès 2040

Participations-cadres de la consultation publique de la Commission sur l'eau, l'environnement, le développement durable et les grands parcs de la Ville de Montréal, portant sur la « Feuille de route – Vers des bâtiments montréalais zéro émission dès 2040 ».



Réseaux thermiques urbains et géothermie : compléments à la Feuille de route – Vers des bâtiments montréalais zéro émission dès 2040

Mémoire déposé le 14 décembre 2022 par le GRAME et Imagine Lachine-Est, par Agathe Mertz et Catherine Houbart, 32 p.

Consultation publique menée par le ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie



Réseaux géothermiques urbains, tramways et réformes fiscales écologiques : Trois piliers négligés de la transition énergétique

Mémoire conjoint déposé en juillet 2023 par Imagine Lachine-Est et le GRAME.

Par Jean-François Lefebvre et Marc-Olivier Mathieu dans le cadre de la consultation publique menée par le ministère de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie, 19 p.

Consultations de l'OCPM sur le Plan directeur Bridge-Bonaventure

Un nouveau modèle de développement urbain pour atteindre la durabilité

Mémoire déposé le 8 juin 2023 à l'Office de consultation publique de Montréal (OCPM) dans le cadre de la consultation publique sur le plan directeur Bridge-Bonaventure par Charles Frenette-Cyr, en collaboration avec Arnaud G Veydarier, pour Imagine Lachine-Est, 18 p.

Présentation de Charles Frenette-Cyr et Arnaud G. Veydarier auprès de l'OCPM le 29 juin 2023.



Photo du haut : Charles Frenette-Cyr, Copenhague, 2023. Ci-dessous : Charles et Arnaud présentant devant l'OCPM.



Participation aux consultations de l'arrondissement de Lachine et autres conférences

Sur le projet Gardenia (ancien Soccerplex) : Participation de Shaen, Anne-Hélène, Federico et J-F.

Sur le Plan local de déplacement de Lachine : Louise et J-F.

Un grand virage : un réseau de tramways pour Laval, pilier d'une transition réussie (présentation par Jean-François Lefebvre auprès du directeur du Bureau de la mobilité durable de la Ville de Laval, le 16 novembre 2022).

Sur le développement d'un axe de transport collectif structurant reliant l'est et ouest de Montréal (présentation conjointe de Catherine Houbard et Arnaud G Veydarier le 13 décembre 2022).

Volet recherche

Trafic ferroviaire de marchandises : Incidences attendues et mitigation

Rapport de recherche déposé le 31 octobre 2022 aux élus de l'arrondissement de Lachine par Denis Allard, Jean-François Lefebvre et Marc-Olivier Mathieu pour Imagine Lachine-Est et le Fonds mondial du patrimoine ferroviaire (FMPPF).



Trafic ferroviaire de marchandises : Incidences attendues et mitigation

Rapport de recherche déposé le 31 octobre 2022
aux élus de l'arrondissement de Lachine
par Denis Allard, Jean-François Lefebvre et Marc-Olivier Mathieu
pour Imagine Lachine-Est et le Fonds mondial du patrimoine ferroviaire (FMPPF)



Fonds mondial du
patrimoine
ferroviaire (FMPPF)

Tramway et ÉcoQuartier, au cœur de la mobilité durable

Dans le cadre du Programme d'aide au développement du transport collectif - Volet III, visant la réalisation d'études sur la réduction des émissions de gaz à effet de serre (GES), le ministère des Transports et de la mobilité durable du Québec a accordé à Imagine Lachine-Est une subvention de 30 000\$ pour des études sur « Le duo tramway-EcoQuartier TOD pour réduire les GES ». Le projet est réalisé en collaboration avec le GRAME, avec un appui de la Fondation Trottier. Il s'inscrit dans le cadre de ClimAction-Lachine.



Le projet est financé par le gouvernement du Québec et répond aux objectifs du Plan pour une économie verte 2030.

Des projets structurants et abordables pour l'Est grâce au duo trains-trams et trains de banlieue

Poursuite de l'étude sur la combinaison ÉcoQuartier et tramways, une symbiose pour réduire les GES et réussir la transition (incluant la production d'un rapport sur les bénéfices d'un tram dans l'Est et dans le Sud-Ouest comme bases d'un futur réseau panmontréalais). Participation à la conférence de presse organisée par le Collectif en environnement de Mercier-Est (CEM-E) en appui à la diffusion du rapport thématique de notre étude.

Étude réalisée par Imagine Lachine-Est et le Fonds mondial du patrimoine ferroviaire avec la collaboration du Collectif en environnement de Mercier-Est le 29 août 2023 par Jean-François Lefebvre, Marc-Olivier Mathieu et Denis Allard, avec la collaboration de Charles Frenette-Cyr, Anne-Hélène Mai et Luc Gagnon.

Conférence de presse organisée par nos partenaires du Collectif en environnement de Mercier-Est, le 29 août (voir la revue de presse en fin de document).



Coalition « Sortons le gaz! » du bâtiment

Imagine Lachine-Est est officiellement dans la Coalition « Sortons le gaz! » (seul organisme de Lachine) Les représentants J-F, puis Arnaud et Alexandre, participent à diverses rencontres visant à promouvoir la sobriété et l'efficacité énergétique dans le secteur du cadre bâti, tout en accélérant la transition de la totalité du parc immobilier du Québec vers des sources d'énergie renouvelables. Plusieurs conférences de presse, campagnes de communication et sorties publiques ont été menées avec succès jusqu'à maintenant, sensibilisant la population aux effets nocifs du gaz naturel tout accentuant la pression sur les décideurs publics afin de « sortir le gaz » du secteur du bâtiment.



The screenshot shows the website for the 'Sortons le gaz!' coalition. At the top, there is a navigation bar with links for 'Les risques', 'Les solutions', and 'Qui nous sommes'. On the right, there are buttons for 'Quiz' and 'J'agis !'. The main content area features a large heading: 'Vous pouvez faire une différence.' followed by the sub-heading 'Vous pouvez contribuer à sortir le gaz des bâtiments du Québec. Rejoignez le mouvement!'. Below this, there is a section titled 'Les solutions de recharge au gaz naturel dans les bâtiments'. The text in this section states: 'Malgré ce que plusieurs tentent de faire croire à la population, le Québec peut se départir du gaz naturel dans les bâtiments résidentiels, commerciaux et institutionnels sans mettre en péril le réseau électrique, ni obliger Hydro-Québec à importer de l'électricité émanant de centrales alimentées aux énergies fossiles pendant les périodes de grand froid. En effet, l'abandon du gaz dans les bâtiments ne se fera pas en un jour. Si on cessait aujourd'hui même d'installer des systèmes de chauffage au gaz dans les bâtiments neufs et de remplacer les appareils au gaz par d'autres appareils au gaz, au fil de leur fin de vie, la conversion complète'.

Site internet de la coalition *Sortons le gaz* (consulté le 6 septembre 2023).

Conférence de presse du lancement public de la Coalition "Sortons le gaz des bâtiments" le mardi 4 avril (Jean-François et Arnaud y ont participé).

Lien vers quelques articles :

<https://www.ledevoir.com/environnement/787901/une-coalition-reclame-la-sortie-du-gaz-naturel>

[https://www.lesoleil.com/2023/04/04/une-coalition-demande-labandon-de-lutilisation-du\[...\]naturel-dans-les-batiments-97614f56d4dc8b2d84a1c5ac62dc0f5d](https://www.lesoleil.com/2023/04/04/une-coalition-demande-labandon-de-lutilisation-du[...]naturel-dans-les-batiments-97614f56d4dc8b2d84a1c5ac62dc0f5d)

<https://lactualite.com/actualites/une-coalition-demande-labandon-de-lutilisation-du-gaz-naturel-dans-les-batiments/>

<https://www.lesaffaires.com/secteurs/ressources-naturelles/une-coalition-demande-labandon-de-lutilisation-du-gaz-naturel-dans-les-batiments/640208>

<https://www.msn.com/fr-ca/actualites/other/qu%C3%A9bec-doit-couper-le-gaz-r%C3%A9clament-%C3%A0-l-unisson-14-organismes/ar-AA19w2mN>

Revue de presse ILE 2022-23

Plusieurs articles témoignent du travail d'Imagine Lachine-Est pour la promotion du tramway, notamment dans le contexte du futur ÉcoQuartier de Lachine-Est, mais également dans la perspective d'un futur réseau panmontréalais. Vous avez les liens vers la plupart d'entre eux directement sur notre page web, au <https://imagine.lachineest.org/médias> ou directement ci-dessous :

Paré, Jason (2022), « Plaidoyer pour un tramway dans l'est de Montréal », Journal Métro, 23 août : <https://journalmetro.com/local/2889561/plaidoyer-pour-un-tramway-dans-lest-de-montreal/>

Buscemi, David (2022), « Un tramway nommé désir dans le sud-ouest de Montréal : Imagine Lachine-Est prône le retour du tramway à Lachine », Nouvelles d'ici, 1er septembre : <https://nouvellesdici.com/actu/tramway-desire-lachine-montreal/>

Leduc, Louise (2022), « Lachine-Est, le berceau industriel où on rêve d'un écoquartier », La Presse, 27 septembre : <https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2022-09-27/lachine-est/le-berceau-industriel-ou-on-reve-d-un-ecoquartier.php>

Jean-Baptiste, Mélissa (2023), « Un petit saut dans le temps pour un avenir verdissant! Un tramway à Ahuntsic ? », Journal communautaire le Monde de Montréal, le 22 mai : <https://lemondedemontreal.com/2023/06/29/un-petit-saut-dans-le-temps-pour-un-avenir-verdissant/>

Arnaud est cosignataire d'une lettre publiée dans Le Devoir, cosignée par ILE, le GRAME, le Collectif en environnement de Mercier-Est (CEM-E) et 4 experts :

Chartier, Daniel et coll. (2022), « Unis pour un réseau intégré de transport collectif dans l'Est », Le Devoir, 21 novembre : <https://www.ledevoir.com/opinion/idees/771747/unis-pour-un-reseau-integre-de-transport-collectif-dans-l-est>

Ce qui a mené à l'article suivant :

Fortier, M. (2022), « Mise en garde contre un REM de l'Est « indigeste », Le Devoir, 22 novembre : <https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/771724/mise-en-garde-contre-un-rem-de-l-est-moins-indigeste>

Puis, nous avons eu l'article suivant, comme cadeau de Noël :

Beauchamp, D. (2022), « Tramway à Montréal: bientôt un nouveau standard de mobilité? », Métro, 20 décembre : https://journalmetro.com/actualites/montreal/2970536/tramway-a-montreal-bientot-un-nouveau-standard-de-mobilite/?fbclid=IwAR2CJa-DNvP1UJq8CEA-ElEtP1ve3HFSii9BWylrr2OIHgucN-s_E-zE-LQ

Puis ce fut la conférence de presse organisée par notre partenaire, le Collectif en environnement de Mercier-Est le mardi 29 août, pour le lancement de notre étude réalisée avec le Fonds mondial du patrimoine ferroviaire :

Corriveau, Jeanne (2023) « Des experts proposent un tramway pour l'est de Montréal », Le Devoir, 29 août (version électronique) et 30 août (version papier) : <https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/797037/des-experts-proposent-un-tramway-pour-l-est-d>

Ouellet-Vézina, Henri (2023) « Un tramway de quatre milliards proposé pour l'est de Montréal », La Presse, 29 août : <https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-08-29/un-tramway-de-quatre-milliards-propose-pour-l-est-de-montreal.php>

Bisaillon, Érika (2023) « Un tramway pour l'est de Montréal? », ICI Grand Montréal, Radio-Canada, 30 août : <https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2006850/tramway-transport-collectif-est-montreal-rem>

Entrevue 7 minutes -Entrevue avec Jean-François Lefebvre dans le cadre de l'émission « Le 15-18 au 91,5, La première chaîne de Radio-Canada : <https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/le-15-18/episodes/738221/rattrapage-mardi-29-aout-2023>

Entrevue entre Daniel Chartier et Luc Fernandez au 98,5 FM, le 30 août : <https://www.985fm.ca/audio/576119/le-tramway-la-saveur-du-mois-dans-les-transports>

Remerciements et membres du CA



Assemblée générale annuelle (AGA) du mardi 31 août 2021 au Regroupement de Lachine (photo de gauche). Nous soulignons le départ de Lina Giraldo, notre chère présidente (photo de droite). Un immense merci pour ton immense contribution à notre organisme!

Un énorme merci aux membres du Conseil d'administration, à nos employés-étudiants et stagiaires, à nos autres supers bénévoles et à tous nos collaborateurs et supporteurs !

Membres du CA (2022-2023)

Arnaud G. Veydarier, président
Lorraine Huot, administratrice
Louise Rosenberg, administratrice
Philippe Maassen, trésorier (quitte en cours d'année)
Anaïs Benavides-Cauchois, secrétaire
Katherine Picone, administratrice (remplacée en cours d'année par Shaen Johnston)
Alexander Thibault, administrateur (devient trésorier au départ de Philippe)

Merci particulier pour leur collaboration et leur appui à :

l'Arrondissement de Lachine et ses élus, Emploi et Développement social Canada (EDSC), Emplois d'été Canada, Le ministère des Transports et de la mobilité durable du Québec, La Caisse Desjardins de Lachine, Le Fonds mondial du patrimoine ferroviaire (FMPF), Enrico Ciccone, député de Marquette, Le Groupe de recommandations et d'actions pour un meilleur environnement (GRAMÉ) et le Front commun pour la transition énergétique (FCTÉ).

